

## La petite histoire de la crèche à Roquefort 47310

Lorsque les 6 communes de la CCLB ont rejoint l'AGGO d'Agen voici bientôt 10 ans la compétence PETITE ENFANCE a été conservée par ces 6 communes.

Un pactole d'un million d'euros accompagne cette compétence !

Ces informations viennent de la réunion des 6 maires de la CCLB à la mairie d'Estillac en décembre 2020.

Les communes urbaines de l'AGGLO n'envisagent pas de transférer leurs crèches à l'AGGLO car elles représentent un maillon essentiel pour leurs administrés au même titre que les ALSH l'école et la cantine scolaire.

Ces 4 maillons doivent rester communaux avec une expertise AGGLO seule capable de financer les encadrements nécessaires à ces infrastructures communales. Tant en termes de ressources humaines qu'en termes d'investissements. L'AGGLO est une coopérative au service des communes et pas l'inverse !

Donc aujourd'hui s'offrent à nous plusieurs scénarii :

- 1) Garder la crèche actuelle et poursuivre sa normalisation ....
- 2) Construire via l'AGGLO une nouvelle crèche au-dessus de l'espace Arlabosse avec le million d'euros que notre commune utiliserait au nom de l'ancienne CCLB.  
Que disent les 5 autres communes sur l'utilisation de ces moyens financiers ?
- 3) Construire des micro crèches comme celle de la TAG ouverte fin 2021.
- 4) Reprendre le projet de crèche sur la route de Brax dans le lotissement du Mestrot à Roquefort
- 5) ....

Aujourd'hui la crèche de Roquefort dispose de 37 à 40 berceaux dont 15 occupés par des enfants habitants à Brax. Elle est gérée par l'UDAF comme la crèche d'entreprise KIRIKOU à Agen et une crèche communale à Nérac.

L'AGGLO finance le fonctionnement de notre crèche à hauteur de 120 000€/an et notre commune 35 000€/an (c'est le loyer du bâtiment appartenant à la commune) plus l'entretien permanent des bâtiments et de ses accès.

Selon l'UDAF cette contribution de l'AGGLO est inférieure de 15% à celle reçue par l'UDAF pour la crèche de Montesquieu et abondée par Albret Communauté.

Cette différence correspond au déficit permanent de notre crèche : 51 000€/an depuis 2015.

Source : réunions du 1/12/2020 à l'AGGLO et du 20/01/2021 avec l'UDAF sur site.

L'endettement de notre commune n'est pas compatible avec un projet de crèche à 1 million d'euros (1 359 400€TTC).

Les 500 000 euros d'investissement routiers engagés en 2021 accroissent notre situation financière.

La session à titre gracieux de 2000 m<sup>2</sup> de terrain Arlabosse (délib 12 du cm du 1 février 2022) ne suffira pas !

Les dons du bâtiment communal de la crèche actuelle et de la maison voisine aussi propriété de la commune est prévisible car seuls compatibles avec les finances communales.

ATTENTION le budget 2022 est en cours de construction dans une omerta totale !

Soyons vigilent ! Réunissons nos experts ! Questionnons le TPG, le CDG47 et l'AGGLO !

-----

## Sources documentaires :

Une micro crèche d'entreprise à la TAG – Centre de loisirs à Estillac :

# Une micro-crèche aux portes du Technopôle

Rémi Gilbert, un des fondateurs de Comerso, se lance dans un nouveau projet : la création d'une micro-crèche, Les Dégourdis, appelée à devenir un réseau



La micro-crèche Les Dégourdis ouvrira ses portes le 1<sup>er</sup> février, à Sainte-Colombe-en-Bruilhois, entre Brax et Sérignac. LOIC DEQUIER/SUD OUEST

Anne Gresser  
a.gresser@sudouest.fr

« Quand j'ai voulu trouver une crèche pour mes enfants, sur la rive gauche de l'agglomération d'Agen, c'était mission impossible », se souvient Rémi Gilbert. Alors, il s'est tourné vers une assistante maternelle. Mais ce n'était pas son premier choix. Quelques mois plus tard, son épouse Anne-Claire, psychologue à Roquefort, avait le même son de cloche venant de sages-femmes avec qui elle travaille. « Ses futures mamans étaient toutes dans le même cas : elles ne trouvaient pas de places en crèche. »

Puis est venu le Covid. Et l'en-  
vié de changer, d'un nouveau projet. En 2013, le jeune entrepreneur s'était lancé dans l'aventure Comerso, avec Pierre-Yves Pasquier et Céline Rigaudie, une entreprise de lutte contre le gaspillage alimentaire dont il reste actionnaire. Il change donc de voie. « Mais je reste un entrepreneur. » C'est inscrit dans son ADN. « Nous avons fait appel à une franchise, Ô P'tit Môme, qui nous a accompagnés », détaille Rémi Gilbert.

### Une vingtaine de familles

Car, même si l'esprit d'entreprise l'anime toujours autant, le domaine de la petite enfance, mis à part ses propres enfants, lui était inconnu. « C'était rassurant pour nous, pour tout ce qui

concerne les agréments, la façon de concevoir les choses... » Et cela lui permet, avec Anne-Claire, de se concentrer sur l'essentiel : le recrutement et l'accueil. Une philosophie présidée à sa micro-crèche : « On travaille à l'autonomie de l'enfant. » Une équipe pluridisciplinaire veille sur les bambins de 10 semaines à 4 ans : une éducatrice de jeunes enfants, une auxiliaire de puériculture et une titulaire d'un CAP petite enfance.

« Finalement, la démarche n'est pas si éloignée de celle qui a mené à la naissance de Comerso... », souligne l'entrepreneur, « il s'agit de proposer un service, de donner une solution. » Ici, elle s'adresse aux parents en manque de mode de

garde, avant, elle s'adressait aux gérants de grandes et moyennes surfaces désireux de ne pas gaspiller de nourriture, mais ne sachant comment s'y prendre.

« Nous avons acquis une maison que l'on voulait la plus lumineuse possible. » Et la plus accessible. A tout juste deux kilo-

« Un projet est en route pour une seconde crèche à Estillac qui devrait ouvrir d'ici à la fin de l'année »

mètres du Technopôle Agen-Garonne, la future micro-crèche se situe au cœur de la zone la plus dynamique de l'Agglo d'Agen, à Sainte-Colombe-en-Bruilhois. Là où les lotissements poussent comme des champignons.

« Nous avons déjà beaucoup de demandes... »

D'ailleurs, esprit d'entrepreneur toujours, Rémi Gilbert n'a pas l'intention de s'arrêter là. L'agrement de sa crèche, Les Dégourdis, est prévu pour 12 enfants à temps plein. « Donc, nous pouvons toucher une vingtaine de familles », estime-t-il. Mais le potentiel est bien plus important. « Un projet est en route pour une seconde crèche à Estillac qui devrait ouvrir d'ici à la fin de l'année. » Ces micro-crèches intéressent également les entreprises en cours d'installation au TAG qui se verraient bien réserver quelques places à leurs salariés, « des berceaux d'entreprises », comme se nomment ces places.

Renseignements sur le site [www.lesdegourdis.com](http://www.lesdegourdis.com) ou au 06 56 67 87 39.

ESTILLAC

## Une ville dynamique et dans l'air du temps



Jean-Marc Gilly, le maire. S. G.

Avec ses 2 300 habitants et sa 5<sup>e</sup> place des villes de l'agglomération d'Agen en matière de ressources économiques, Estillac est une commune qui innove et qui va de l'avant. Son école est la preuve. Flambant neuve et ultramoderne, elle ne cesse de recevoir de nouvelles inscriptions : « Nous devons très rapidement faire évoluer les infrastructures d'accueil scolaire élémentaire et maternelle avec une vision à long terme », explique Jean-Marc Gilly, le maire. Poursuivant, il précise que la mise en place du centre de loisirs communal est sur les rails, pour une ouverture en septembre dans les locaux de l'ancienne école élémentaire.

### Ferme pédagogique

Dans l'air du temps, la ferme pédagogique est un lieu d'élevage, de culture vivrière essentiellement tournée vers l'autoconsommation et vers l'économie de subsistance, un espace de partage et d'apprentissage. Ce projet vise à renforcer le lien entre l'homme et la nature. « J'y pense depuis dix ans, commente le maire. Ce projet est bien ficelé dans ma tête ! » Il est bel et bien en cours dans une

propriété du nord de la commune, à la Grande Gauje. L'Élu envisage une ferme avec des animaux, des ateliers pédagogiques, des productions de fruits et légumes... Elle accueillera les scolaires, avec cette vocation de transmission de connaissances et de savoir-faire.

Dans la même philosophie, une résidence seniors de 25 logements avec espaces partagés, soutenue par Domofrance, verra le jour prochainement, chemin de Peyrelong.

Le grand projet de sa salle multi-activités et de sa médiathèque est évoqué : il sera livré fin 2023. 2 100 mètres carrés de bâtiment (1 800 pour grande salle et 300 environ pour la médiathèque) s'élèveront à proximité de la halle, bénéficiant ainsi du parking de 400 places.

« Pour des raisons évidentes de prudence, nous avons annulé tous les rassemblements non essentiels : goûter des aînés, marché de Noël et vœux. Mais un petit film sur la vie d'Estillac en 2021, visible sur Facebook ou sur le site, est proposé aux Estillacais », rappelle le maire.

Sylviane Goudenhooff

Sud Ouest 29 janvier 2022

L'UDAF gère 4 crèches :

YAKARI, LES BISOUNOURS, KIRIKOU et LA BOITE A DOUDOUS.

<http://www.albretcommunaute.fr/services-a-la-population/petite-enfance-enfance-jeunesse/creches>

## La crèche

La crèche de ROQUEFORT, "Les Bisounours" est gérée par l'UDAF 47 (Union Départementale des associations familiales de Lot-et-Garonne).

La crèche dispose d'une capacité de 37 lits, elle accueille les enfants de 2 mois 1/2 à 6 ans de façon régulière ou occasionnelle, résidant sur la commune de ROQUEFORT et alentours, de 7h30 à 19h00, du lundi au vendredi.

De multiples activités rythment l'année : bibliothèque tous les mercredis après-midi, intervention d'une conteuse tous les mois, fêtes de Noël, carnaval, rencontre avec les aînés ruraux, rencontre avec l'enseignante de l'école,... et une sortie en fin d'année.

### "Les Bisounours"

1, route de Nérac Tel : +33(0)5.53 67.41.50 [creche.lesbisounours.udaf47\(at\)gmail.com](mailto:creche.lesbisounours.udaf47(at)gmail.com)

<http://www.roquefort47.fr/fr/enfance/la-creche.html>

## **Crèche LES BISOUNOURS UDAF à Roquefort (47310)**

### **Présentation de la structure**

#### **Descriptif de la structure :**

Ouverture le 2 mai 1995, à gestion associative loi 1901 et dont la gestion a été reprise par l'UDAF au 01/01/2011. Elle accueille les enfants de 2 mois 1/2 à 6 ans de façon régulière ou occasionnelle avec une priorité donnée aux familles de la commune ou communauté des communes. Elle dispose d'un agrément pour 37 enfants répartis en 3 sections.

#### **Présentation de son projet :**

Election d'un conseil de parents tous les ans, projet basé sur les contes, la lecture, la découverte des pays du monde d'un point de vue gastronomique, culturel, faune et flore.

1 Directrice Infirmière Puéricultrice ; 1 Adjointe EJE ; 3 Auxiliaires de Puériculture ; 8 Assistantes Maternelles et 1 Agent d'entretien

### **Caractéristiques de la structure**

**Type de structure :** crèche collective

**Nombre de places :** 37 places

**Age d'accueil des enfants :** de 10 semaines à 6 ans

**Prix :** La tarification est calculée en fonction de vos ressources et du nombre d'enfants à charge (barème national fixé par les Allocations familiales).

#### **Financement(s) possible(s) :**

Département

Commune ou l'intercommunalité

Prestation de service unique (PSU)

**Accueil des enfants en situation de handicap :** Accueil d'enfants en situation de handicap

**Gestionnaire :** UDAF 47

<https://www.journaldesfemmes.fr/maman/creches/creche-les-bisounours-udaf/creche-12745694>

-----  
10 crèches autour de Roquefort dont 2 à Estillac

<https://www.journaldesfemmes.fr/maman/creches/roquefort/ville-47225>

<https://www.babilou.fr/creches/les-bisounours-roquefort>  
-----

La campagne des présidentielles mentionne un déficit de 200 000 places de crèche en France  
-----

### **Conclusions des démocrates :**

- a) Nous devons être certain que la commune n'aura pas à abonder financièrement le grand projet emblématique de l'AGGLO/CCLB au-delà des dons actuels et à venir et des dépenses assumées aujourd'hui par la commune : 25 à 35 000€/an et un mi-temps d'agent d'entretien.

Aller au-delà nous serait dangereux pour notre commune....

- b) La gestion communale des berceaux doit être garantie
- c) Les missions d'accueil et pédagogiques doivent être garanties : l'UDAF semble bien remplir ces missions.

- d) Les alternatives au grand projet doivent être étudiées.  
La création de la micro crèche à la TAG va faire des émules.  
Idem pour le projet de seconde crèche à Estillac !  
Les communes sans crèches vont faire le même raisonnement et choisir de financer ce maillon essentiel dans la vie des enfants. Il s'agit de Brax – Sainte Colombe – Aubiac ...
- e) Le manque structurel en berceaux en France incite à investir.
- f) La notion de rentabilité de ce maillon essentiel n'est pas concevable. Néanmoins une optimisation comparative des gestions de ces structures est indispensable.
- g) Il manque un maillon à la chaîne d'accueil des enfants à Roquefort : il s'agit de l'ALSH ou centre de loisirs ! Comblé ce manque est prioritaire pour les DEMOCRATES d'autant plus que son coût est quasi nul en réorientant les bâtiments et les ressources humaines actuelles.
- h) Voici les 4 maillons de la chaîne communale d'accueil de nos enfants :

**Crèche – ALSH – Ecole – Cantine scolaire communale avec des produits bio et locaux.**

**Enlever un maillon ou le sous-traiter comme pour la cantine est une faute grave des élus inconscients que ces aménagements des territoires représentent la VIE de ces territoires.**

CONCLUSIONS : **mettre en place un ALSH et conserver la crèche actuelle**

Pour participer à ces réflexions voici nos contacts :

Retrouvez ci-dessous nos travaux sur la vie de notre commune et les moyens d'y participer.

### **Les Démocrates 2.0**

Contactez-nous :

- Blog : <https://democratesroquefort47.wordpress.com/>
- Facebook : democrates2.0 <https://www.facebook.com/democrates2.0> @democrates2.0
- Courriels : [democrates-2.0@laposte.net](mailto:democrates-2.0@laposte.net) Tél : 06 76 71 84 37

[Index alphabétique](#) des thèmes

[Index ante chronologique](#) des documents finalisés

Vous êtes dans l'index des CM

[Accueil](#)

*Actualisation le 5 février 2022*